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司法界和法学界的华人律师
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举国关注、举世瞩目，中
国共产党第二十次全国代表
大会今天在北京隆重开幕。

党的二十大是在迈上全
面建设社会主义现代化国家
新征程、向第二个百年奋斗目
标进军的关键时刻召开的一
次十分重要的大会。大会将
明确宣示党在新征程上举什
么旗、走什么路、以什么样的
精神状态、朝着什么样的目标
继续前进，对全面建成社会主
义现代化强国两步走战略安
排进行宏观展望，科学谋划未
来5年乃至更长时期党和国家
事业发展的目标任务和大政
方针。开好这次大会，事关党
和国家事业继往开来，事关中
国特色社会主义前途命运，事
关中华民族伟大复兴，对鼓舞
和动员全党全军全国各族人
民坚持和发展中国特色社会
主义、全面建设社会主义现代
化国家、全面推进中华民族伟
大复兴具有重大意义。

从党的十八大开始，中国
特色社会主义进入新时代。
这十年，党面临形势环境的复
杂性和严峻性、肩负任务的繁
重性和艰巨性世所罕见、史所
罕见。特别是从十九大到二
十大，这是“两个一百年”奋斗

目标的历史交汇期，在党和国
家事业发展进程中极不寻常、
极不平凡。这十年，以习近平
同志为核心的党中央统筹中
华民族伟大复兴战略全局和
世界百年未有之大变局，以伟
大的历史主动精神、巨大的政
治勇气、强烈的责任担当，统
揽伟大斗争、伟大工程、伟大
事业、伟大梦想，团结带领全
党全军全国各族人民有效应
对严峻复杂的国际形势和接
踵而至的巨大风险挑战，以奋
发有为的精神把新时代中国
特色社会主义不断推向前进。

十年砥砺奋进，创造了新时
代中国特色社会主义伟大成
就。我们采取一系列战略性举
措，推进一系列变革性实践，实
现一系列突破性进展，取得一系
列标志性成果，攻克了许多长期
没有解决的难题，办成了许多事
关长远的大事要事，经受住了来
自政治、经济、意识形态、自然界
等方面的风险挑战考验。如期
打赢脱贫攻坚战，完成全面建成
小康社会的历史任务，实现第一
个百年奋斗目标，顺利开启全面
建设社会主义现代化国家新征
程……党和国家事业取得历史
性成就、发生历史性变革，为实
现中华民族伟大复兴提供了更

为完善的制度保证、更为坚实的
物质基础、更为主动的精神力
量。新时代十年的伟大变革，在
党史、新中国史、改革开放史、社
会主义发展史、中华民族发展史
上具有里程碑意义。

十年砥砺奋进，成功推进和
拓展了中国式现代化。我们坚
持和发展中国特色社会主义，推
动物质文明、政治文明、精神文
明、社会文明、生态文明协调发
展，成功走出了中国式现代化道
路，创造了人类文明新形态，为
人类对更好社会制度的探索提
供了中国方案，使科学社会主义
在二十一世纪的中国焕发出强
大生机活力，在世界上高高举起
了中国特色社会主义伟大旗
帜。实践充分证明，中国特色社
会主义是党和人民历经千辛万
苦、付出巨大代价取得的根本成
就，是创造人民美好生活、实现
中华民族伟大复兴的康庄大
道。新征程上，只要我们坚定志
不改、道不变的决心，坚持走中
国特色社会主义道路、以中国式
现代化推进中华民族伟大复兴，
就一定能把中国发展进步的命
运牢牢掌握在自己手中。

十年砥砺奋进，汇聚起实现
中华民族伟大复兴的磅礴伟
力。这十年，我们遭遇的风险挑

战风高浪急，有时甚至是惊涛骇
浪。我们坚定信心、迎难而上，
心往一处想、劲往一处使，拧成
一股绳、铆足一股劲，最大限度
凝聚起共同奋斗的力量。今天，
中国人民更加自信、自立、自强，
积极性、主动性、创造性进一步
激发，志气、骨气、底气空前增
强，党心军心民心昂扬振奋，在
历史进程中积累的强大能量充
分爆发出来，焕发出前所未有的
历史主动精神、历史创造精神，
正在信心百倍书写着新时代中
国发展的伟大历史。

一路披荆斩棘，一路凯歌前
行。新时代党和国家事业之所
以能够取得历史性成就、发生历
史性变革，根本在于习近平总书
记掌舵领航，在于习近平新时代
中国特色社会主义思想科学指
引。“党确立习近平同志党中央
的核心、全党的核心地位，确立
习近平新时代中国特色社会主
义思想的指导地位，反映了全党
全军全国各族人民共同心愿，对
新时代党和国家事业发展、对推
进中华民族伟大复兴历史进程
具有决定性意义。”这是深刻总
结党的百年奋斗、党的十八大以
来伟大实践得出的重大历史结
论，是体现全党共同意志、反映
人民共同心声的重大政治判断，

是党的十八大以来最重要的政
治成果。习近平新时代中国特
色社会主义思想，科学回答了中
国之问、世界之问、人民之问、时
代之问，是当代中国马克思主
义、二十一世纪马克思主义，是
中华文化和中国精神的时代精
华，开辟了马克思主义基本原理
同中国具体实际相结合、同中华
优秀传统文化相结合的新境界，
为实现中华民族伟大复兴提供
了思想指引和行动指南。

今天，中华民族迎来了从站
起来、富起来到强起来的伟大飞
跃，走过百年光辉历程的中国共
产党正领导中国人民在中国特
色社会主义道路上不可逆转地
走向中华民族伟大复兴。当前，
世界百年未有之大变局加速演
进，中华民族伟大复兴进入关键
时期，我们比历史上任何时期都
更接近、更有信心和能力实现中
华民族伟大复兴的目标，同时也
必须准备付出更为艰巨、更为艰
苦的努力。我们瞩望，大会科学
审视当今世界和当代中国发展
大势，科学把握我们面临的战略
机遇和风险挑战，全面把握新时
代新征程党和国家事业发展新
要求、人民群众新期待，从战略
全局上对党和国家事业作出规
划和部署，指引全党全军全国各

族人民坚定历史自信、增强历史
主动，奋力开创中国特色社会主
义新局面，坚定不移推进中华民
族伟大复兴历史进程。

习近平总书记强调：“我们
处在前所未有的变革时代，干着
前无古人的伟大事业”。心中装
着百姓，手中握有真理，脚踏人
间正道，我们信心十足、力量十
足。新的伟大征程上，无论风云
如何变幻，无论挑战如何严峻，
我们都要弘扬伟大建党精神，坚
守初心使命，常怀远虑、居安思
危，永葆“赶考”的清醒和坚定，
全力办好自己的事，以咬定青山
不放松的执着奋力实现既定目
标。“团结就是力量，奋斗开创未
来”。让我们更加紧密地团结在
以习近平同志为核心的党中央
周围，高举中国特色社会主义伟
大旗帜，全面贯彻习近平新时代
中国特色社会主义思想，深刻领
悟“两个确立”的决定性意义，增
强“四个意识”、坚定“四个自
信”、做到“两个维护”，踔厉奋
发、勇毅前行、团结奋斗，奋力谱
写全面建设社会主义现代化国
家新篇章，夺取中国特色社会主
义新胜利，在新的赶考之路上继
续创造令人刮目相看的新奇迹。

预祝大会圆满成功！
（人民日报10月16日社论）

奋力开创中国特色社会主义新局面
——热烈祝贺中国共产党第二十次全国代表大会开幕

由本文可见，法学教授们是
如何在自己的岗位上各司其职，
尽责地推动与印尼国家利益密
切相关的法律发展。

除了从事律师行业以及积
极参与印尼中华党三宝垄支部

的活动，高财盛还是一位著名的
学者。1964年，他被政府提拔
为蒂博尼哥罗大学（Universitas
Diponegoro）西方民事法教授。
同样是民事法领域，黄伯鸿
（Oey Pek Hong）被政府委任为
泗 水 艾 朗 卡 大 学（Universitas
Airlangga）的教授。他的科研著
作包括《民事法》（Hukum Perda-
ta）（1965）、《律师和医生之职业
秘 密》（RahasiaPekerjaanDokter
dan Advokat）（1978）以及《个人
法和家庭》（Hukum Perorangan
dan Keluarga）（1982）。

1959 年，李运福（Lie Oen
Hock）是雅加达特区地方法院

的一名法官，也是兼任印尼大学
（UI）法律与社会科学院印尼法
学入门和法制入门学科的特约
教授，他以《法理是法律的来源》
（Jurisprudensi sebagai Sumber
Hukum）为题做就职演讲。他还
曾 担 任 共 和 大 学（Universitas
Res Publica）————即现在的
特 里 萨 克 蒂 大 学（Universitas
Trisakti）法学院的院长。李运福
写了不少法律文章，其中包括发
表在《法学若干观察》（Beberapa
Tindjauan Ilmu Hukum）（1959）
的《关于1951年第1号紧急法中
第5条和第6条的若干规定》以
及收录于《印尼的法律全观：若

干法律领域作品集——缅怀佐
科苏托诺教授（Prof. R. Djokosu-
tono SH）》（Cinerama Hukum di
Indonesia: HimpunanKarangan di
Beberapa Bidang Hukum, In Me-
moriam Prof. R. Djokosutono SH）
的《法官与不成文法律》（Hakim
dan Hukum TidakTertulis）一文

（1971）。
高宣锡（Ko Swan Sik）跟随

其父亲高财盛的脚步进入了教
育界和法律界。他一边在其父
亲的公司工作，一边在印尼大学
（UI）担任国际法课程的首席特
约讲师。1961年，他被国家法
律培训所（Lembaga Pembinaan

Hukum Nasional）［2］委派制定
《民事登记法典》（Undang-Un-
dangCatatanSipil）；他是团队里
最年轻的成员（详见丹尼尔·S·
列 夫 档 案/Daniel S. Lev Ar-
chives）。后来他移居荷兰，与荷
兰海牙阿塞尔学院（T.M.C.Ass-
er）合作，担任鹿特丹伊拉斯姆
斯大学（Universitas Erasmus）国
际法教授，直至退休。虽然已经
移居荷兰，高宣锡不但没有放弃
自己的印尼国籍，还常常作为印
尼驻荷兰大使馆的非正式顾问，
帮助解决国际法的相关问题。
当西巴丹岛与利吉丹岛（Si-
padan-Ligitan）争端案件正在进

行时，高宣锡决定延期发表有可
能会削弱印尼地位的法律相关
文章（2000年高宣锡对笔者的
口述）。

提到印尼华人著名的法律
教 授 ，当 然 少 不 了 吴 玉 祥
（Sudargo Gautama，又 名 Gouw
Giok Siong）。他发表以《混合婚
姻的法律方面的各项问题》（Se-
gi-segi Hukum Perkawinan
Campuran）为题的博士学位论
文，吴玉祥很早便受到了社会各
界人士的关注。这是历史上第
一篇印尼语博士论文。这篇著
作不仅是印尼法律发展史的里
程碑（从荷兰语为基础转为以印
尼语为基础），也是语言研究专
家的重要参考资料。

（原载《华人在印尼民族建
设中的角色和贡献（第三册）》。
本篇未完待续）

高宣锡（KO SWAN SIK）

10月 1日晚上10时许，在
东爪哇玛朗市甘如卢汉(Kanju-
ruhan)体育馆举行的全国甲级
足球赛事(Liga 1)吹响了终赛哨
声。东道主玛朗Arema FC队以
2 比 3 负于泗水 Persebaya 足球
队。引发玛朗球迷与治安部队
的冲突，最终导致数百人伤亡的
历史性悲剧！

佐科维总统2日早晨命令
卫生部长、体育部长、警察总局、
东爪哇省长等相关部门对这场
事件进行彻查，对受伤人员尽力
抢救，并对百余名兄弟姐妹的丧
生深表遗憾；希望全民汲取教
训，谨记体育道德、人道精神及
和谐宽容，确保“这是印尼最后
一场足球悲剧。”

警察总长利斯迪奥(Listyo
Sigit Prabowo)将军马上赶到玛
朗市督导调查及恢复治安工作，
并即刻撤换、法办了东爪哇省及
玛朗市的各级警官，稳定了民众
对警方的不满情绪。

《人民思潮》(Pikiran Rakyat)
于12日引述警察总部公关厅长
德迪(Dedi Prasetyo)警督的话，以
标题“因关联甘如卢汉事件，警方
对某电视台发出传唤公文”报道，
某电视台作为印尼足球联赛广播
权的执有者，必须说明警方要了
解关于球赛时间安排的内幕。

此外，联赛执行委员(Pan-
pel)的总协调员也将到警局作
证。接着，德迪警督向媒体表
明，在下周这段时间，印尼新足
球联赛(LIB)的执行主任及足协
(PSSI)负责安全保卫的副主任将
再次被警方传唤进一步调查。
他说：“下周将有更多证人被要
求协助案件的调查。加上对有
律师辅助的嫌犯深入调查审核，

所有案件都由东爪哇警察厅全
权办理。”

值得一提的是，新足球联赛
总经理哈迪安(Akhmad Hadian
Lukita)当天已到泗水市的东爪
哇省警察厅普通刑侦局接受询
问，因他是造成百余名球迷丧生
事故的嫌犯。在数名律师的陪
同下，他对记者说：“无论如何，
作为守法的国民，我接受依照法
律规定的程序。”

在这之前，警方也已经于
11日对5名甘如卢汉事件的嫌
犯进行了第二轮调查刑审。其
中包括玛朗Arema FC球队赛事
执行长哈利斯(Abdul Haris)及球
赛安全管理主任苏柯(Suko Su-
trisno)。此外，是3名来自玛朗
市警察局、东爪哇省机动警察
(Brimob)的中级警官。嫌犯哈利
斯要求警方对罹难者进行尸检
报告(autopsy)，以便真实的死因
公之于世。

《罗盘网》(KOMPAS.com)于
14 日报道，独立联合调查组
(TGIPF)已于周五将甘如卢汉事
件的真相调查报告呈交佐科维
总统，这场造成 712 人伤亡的

“足球惨案”震惊世界，其中132
人罹难，96人重伤，484人受不
同程度的伤害，有部分伤者将长
期受到病痛影响。

调查报告的第5章写道：“根
据法律规范，政府不能对足协采
取干涉手段，但基于拥有道德伦
理及高贵文化的国家，足协(PSSI)
会长及所有执行委员会理事应该
为惨案的发生引咎辞职。”调查组
也建议足协尽快召开“特别大会”
(KLB)选举新会长及骨干理事。
并敦促政府在足协进行重组及改
革前不再批准举办任何足球联
赛，以免再生意外事故。

调查组也质疑足协2021年
发布的《安全及保卫规定》中第3d
章，写明“球队赛事期间所发生的
意外、破坏及损失，由相关的球队

负责，不关足协的事。”这使足协
会长伊利亚万(Mochamad Iri-
awan)于10月4日满有底气的说，
玛朗足球惨案的一切后果必须由
联赛执行委员会承担后果，足协
不应被追责。所以调查组认为足
协须马上修改该指令内容。

报告中也提到，足球惨案的
发生是因为印尼足协及足球联
赛利益相关方的不专业、违反规
则、互相推卸责任所造成的。报
告更指出印尼足协多年来在专
业、遵守规则、担当负责方面的
明显不足。调查组认为印尼足
协必须进行彻底有效的改革，重
塑足球的体育道德。

调查组的报告与人权组织
(Komnas HAM)的表态不谋而合，
都认为印尼足协作为赛事的最高
机构，应该对足球惨案的发生负
起责任。舆论压力迫使足协会长
伊利亚万于13日公开表示为惨
案的发生致歉，在与国际足协
(FIFA)以及亚洲足协(AFC)理事
的交流劝导后，他也已改正4日
的讲话内容，表示“印尼足协”将
为玛朗球迷惨案的发生负担责
任；并承诺将组建专案组促进足
球联赛的转型升级。回顾球迷的
行为恶习，这将是“任重而道远”。

《讲坛网》(TRIBUNNEWS)近
日称，专案组的报告认为有6个
方面要对足球惨案负责；其中包
括当晚到球赛现场的玛朗Are-
maFC球迷，首先，他们违反规定
攀越围栏进入比赛场地，把闪耀
弹(flare)抛入球场。其次，球迷们
以喊话及动作挑战治安人员；第
三点，球迷被证实有向警方投掷
硬物的“无政府”行为，以及威胁
到还在场地的球队人员的安全。

广大民众应该相信联合调
查组的分析报告，相信国家警局
依法刑侦的承诺，相信相关部门
会担当责任；千万别轻信那些

“抹黑”的假消息，对“足球惨案”
冷静地反思。

大约五十年前，大学毕业
后的第三年吧，我应约回到母
校横滨国立大学，在科部事务
室见到了南（Minami)教授。他
是日本出名的构造力学专家，
也是我校的科主任（系主任）。
一见面，我就慌慌张张、滔滔不
绝地说，“南先生，我辜负了您
的教导，不务正业，转搞森林开
发和木材业了。”在场的事务室
主任的大姐插口说，“南先生又
不是找你来责备的，何况你们
都已经是社会人，大学没有权
力管你们了。”南教授哈哈大
笑，说道，“我切实是找你来聊
天的。”“我听说了你在做木材
生意。”他说，在战争期间，他曾
经在万隆飞机制造厂呆过三年
多，那时候，他们用木材的合板
造飞机呢！

无独有偶，几年以后，万隆
技术学院（ITB) 出身的哈比比博
士，在万隆大力重整当地的飞机
制造厂。哈比比博士是机翼理
论和流体力学专家。早在德国
飞机制造业界已经很有名气。
他对时任总统苏哈多建议说，在
未来的21世纪，要成为世界大
国，就一定要有自己的大飞机。

哈比比博士倾尽全力，制
造出了军用直升机，以及20人
座位的小型短距离飞机。接
着，他信心满满地努力想再升
级制造 60-80 座的中型飞机。
但却受到美国的阻力，不发适
航证，不能卖到庞大市场的发
展中国家。于是，印尼出资在
美国建设组装厂，以便利用在
美组装的“优势”，可望获取适
航证。可惜，他受骗了。隨着
亚洲金融危机，印尼在获得
IMF(国际货币基金组织）的“资
助”后，飞机公司反而被宣布

“破产”，数以百计的工程技术
人才，只得被波音公司吸收，成
了廉价的劳动力。

话说，今年 9 月底，中国
C-919 大型客机高调宣布取得
了“型号合格证”(TC),今年底向
国内客户交付首架飞机。

商用飞机还必须拥有“批
量生产证”（PC），和“单产许可
证”(AC)。拥有这三证才算有
了“适航证”。由于欧洲和美国
都还不願意发给适航证，所以
C-919 还不能在国外很多地方
飞行，飞机也还不能输出。

飞机和舰船一样，军事用途
的，都不受国际条约限制，但是
商业用途的，都有各种相关条
约。主要是为了要维护航行、人
身与财产安全。只有取得合格
证件，才能进行商业运行。

飞机制造是“现代工业的
皇冠”，是具有综合技术水平的
高端行业。涉及到材料工业、
信息、机械、电气等方方面面的
高端技术。其零配件都是高水
平的供应商所提供。其实，包
括空客、波音在内，没有一个厂
商能够百分之百提供自己所需
要的、全部的零配件。中国
C-919 的国产自供能力达到
60%。比其他的两家还高一
些，机翼和机体都是自己设计
的和国产的。但是，关键的发
动机以及航电系统，仍然与美
欧合作，采用美欧产品。发动
机方面，国产的CJ-1000A,质量
也很好，是强有力的备份。

中国本身有巨大的航空市
场。在未来二十年，估计中国需
要新增超过9000架以上的大飞
机，其中70%是与C-919, A320,
B-737 同类型的160-190座位
的窄型飞机。单单靠国内市场，
C-919就可以不用担心了。

如果包括维修和运作，是一

个数万亿元计的大巿场。再加
上零配件、新材料市场的外溢效
应，肯定地，这个行业将成为中
国未来一个新的经济增长点。

世界航空产业的欧、美、中
三足鼎立的格局，正在形成。

商业造船领域，中国更是
突飞猛进。2021年，中国造船
订单量占国际市场份额的46%
以上，超过韩国，居世界第一。

特别是LNG 运输船罐所需
要的特殊钢材，现在，中国不但
能够囯产，而且已经能够量产
了。中国是世界上少数几个国
家中，能够单独建造LNG运输船
的国家。并且还拥有足够多的
大型船坞，可以同时建造多艘
30-40万吨的大型LNG船。

现今的能源中，天然气的
需求量越来越大，LNG 液化天
然气的运输必然也愈来愈繁
忙。因此，今后中国一定会在
LNG造船业中，大展身手。

后来者居上，中国已经成
为世界上汽车生产和拥有、消
费大国。现在，在新能源汽车
及其相关产业，包括锂电池、充
电桩等，也处于第一梯队，正在
领跑线上。

总而言之，在大地，在海洋，
在蓝天，中国人都设有缺席。

人类总是在不断进步的。
因此，我们须要不断地有所发
现，有所发明，有所创新，有所创
造，有所提高。中国人做到了。

现代的中国人，“只有想不
到的，没有做不到的”。更让我
们感到又兴奋又敬佩。

毛泽东说过：“中华民族是
伟大的民族，理应对世界做出
更大的贡献。”中国人记住了。
中国人正在书写历史的许多奇
迹。聚集了“百年未有的大变
局”中众多的、灿烂的亮点。但
愿天佑中华！

杂谈大变局杂谈大变局（（1616））
只有想不到的，没有做不到的


